
Muchos no son delitos, pero generan indignación y tienen una
serie de externalidades negativas. Las incivilidades que lastran
el camino de Chile al desarrollo serán el tema que abordará la
nueva edición del cuerpo periodístico especial Crónica para el
Futuro que publicarán “El Mercurio”, El Mercurio de Valparaíso
y Emol este miércoles 18 de junio. 

Cuáles son las conductas más comunes y las más graves,
cómo y dónde se han ido desarrollando y qué se ha hecho (o no)
para hacerles frente serán temas que se abordarán en la edición. 

En los artículos se explorarán comportamientos que se arras-
tran incluso por más de un siglo y otros que se han hecho más
comunes en los últimos años, incluyendo algunas nuevas ten-
dencias que mantienen en alerta a vecinos. 

Crónica para el Futuro busca detectar los principales desafíos
que tiene el país para retomar su camino al desarrollo e identifi-
car posibles soluciones para conseguirlo. En las ediciones ante-
riores se han abordado la crisis de seguridad, la necesaria mo-
dernización del Estado, la reforma al sistema político, y la rela-
ción entre la sociedad civil y la “permisología”. 

NUEVA EDICIÓN DE
CRÓNICA PARA EL FUTURO
CON FOCO EN LAS
INCIVILIDADES CIRCULARÁ
ESTE MIÉRCOLES

Basura, comercio ambulante y ruidos molestos son
algunas de las incivilidades que se observan cada día. 
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CUENTAN QUE

Fue en el British School de Punta Arenas
donde fueron compañeros el Presidente
Gabriel Boric y Raúl Domínguez, exjefe de la
División de Política Regulatoria de la Subtel,
quien tuvo que renunciar a su cargo luego de
que la Contraloría detectara que había viaja-
do fuera del país con licencia médica.

Y como reveló Reportajes de “El Mercurio”
la semana pasada, el médico que entregó la
licencia a Domínguez también era compañero
de colegio de ambos. 

Se trata de Francisco Vergara Iduya, quien
extendió una licencia para Domínguez por los
días 6, 7 y 8 de julio de 2023, justo antes de
sus días de vacaciones. El día 5 de ese mes
había realizado una comisión de servicios a
China, pero no volvió a Chile. 

Esta semana, el Servicio de Salud Maga-
llanes anunció medidas disciplinarias para
esclarecer el caso. 

La directora del Servicio de Salud, Veróni-
ca Yáñez, dijo en el diario El Pingüino, de
Punta Arenas, que “se iniciarán los procesos
disciplinarios correspondientes para esclare-
cer los hechos y eventualmente sancionarlos”. 

Vergara Iduya ya había enfrentado una
polémica cuando la Contraloría Regional
instruyó al Hospital Clínico de Magallanes
realizar un sumario por posible conflicto de
interés, puesto que la jefa del Centro de
Responsabilidad de Medicina, María Isabel
Iduya, madre de Vergara, lo ascendió en el
mismo departamento. 

El documento de Contraloría establecía que

“la Unidad de Gastroenterología y Endosco-
pía, de la cual don Francisco Vergara Iduya
fue nombrado como jefe mediante resolución
exenta N° 1.193 en mayo de 2023, a contar
del 13 de marzo de ese mismo año, depende
directamente del Centro de Responsabilidad
de Medicina, el cual está a cargo de su madre
desde el 1 de octubre de 2017”. 

Hasta ahora, ni Raúl Domínguez ni Fran-
cisco Vergara han dado declaraciones públi-
cas sobre el tema. 

Incluso los excompañeros de colegio del

British School evitan dar opiniones respecto
del caso. 

Al interior del oficialismo han visto con
preocupación que incluso la señora del her-
mano de Gabriel Boric, Fiona Bonati, debió
renunciar a su cargo en la Secom producto
del viaje que hizo fuera de Chile estando con
licencia. 

La profesional —quien llegó al aparato
público durante el gobierno de Sebastián
Piñera— había salido del país en 2023 du-
rante la extensión de su posnatal.

Reacción en Servicio de Salud tras la
licencia entregada por médico
magallánico a amigo de Boric 

El médico de Magallanes Francisco Vergara Iduya. 

—Vivió muchos años en Ar-
gentina. ¿Qué opina de la si-
tuación política allá? ¿Sirve el
fútbol para tapar la contin-
gencia?
—El fútbol allá lo usan para tapar
la realidad sociopolítica. El fútbol es
una prioridad para muchos argen-
tinos.

—¿Tiene algo de Argentina en
su personalidad? 
—Absolutamente. Viví allá desde
los 6 a los 22 años. Soy más direc-
ta que el chileno promedio.

—Y de puntarenense, ¿le que-
da algo?
—Las juntas familiares, en mesas
enormes, llenas de comida, y con el

calor de una estufa magallánica. 

—¿La molestaban mucho por
su acento?
—Mi acento es más bien neutro.
Nunca tuve ese acento magallánico,
porque me fui muy chica. Y en
Argentina agarré algo de acento,
pero se me fue con los años que
llevo en Chile. En mi casa en Ar-
gentina siempre se habló como
chilenos.

—¿Qué deportista chileno o
chilena merece más atención
mediática?
—De la actualidad, Fran Crovetto.
La encuentro seca en todo aspecto.

—¿Messi o Cristiano?
—Cristiano, a ojos cerrados.

—¿Cuál es su evento soñado
para conducir o animar?
—Amo conducir la “Gala del fút-
bol”. Si alguna vez amplío el rubro…
el Festival de Viña. n
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Verónica Bianchi (36 años) es
periodista deportiva, comentarista
de fútbol y también fue tenista.
En la semana en que la selección
chilena sufrió una nueva derrota y
el técnico Ricardo Gareca debió
dejar la conducción de la Roja,
Bianchi se declara decepcionada del
DT argentino. 

—Usted es parte de las muje-
res que se abren paso en un
mundo masculino, como es el
periodismo deportivo. ¿Qué ha
sido lo peor y lo mejor de ser
pionera?
—Lo mejor: las oportunidades que
me han dado, que siento que me las
he ganado. Lo peor: ver que a veces
hay mujeres que entran al rubro y
no duran mucho. Esto te tiene que
gustar de verdad. 

—¿Vienen más mujeres perio-
distas deportivas en el futuro?
—Imagino que sí. Varias compa-
ñías de medios les están dando
espacio, y así más mujeres visuali-
zan su futuro en esto.

—¿Cuáles son sus referentes
deportivos y periodísticos?
—Deportivos: Marcelo Ríos, Mar-

celo Salas e Iván Zamorano. Me
marcaron la niñez y mi futuro.
Periodísticos: ninguno en especial. 

—La selección chilena pasará
al menos 16 años sin ir a un
mundial. ¿En qué mundial
apuesta que podrá cumplir su
sueño de cubrir una cita plane-
taria con Chile?
—Si sigue habiendo más cupos,
como ahora, no veo imposible que
sea en 2030. Pero tiene que haber
cambios radicales.

—Cuente la firme. ¿Es de las
que aplaudieron la llegada de
Ricardo Gareca a “La Roja”?
—Sí, lo pedí, como muchos. Me
arrepiento enormemente. Me
sorprendió su poco profesionalismo.

—¿Qué es lo bueno, lo malo y
lo feo de estas eliminatorias?
¿Hay algo bueno?
—Nada bueno. Próxima pregunta.

—¿Qué tal era como tenista?
¿Quién era su modelo?
—Según yo, buenísima. Muy de
cerca la recomendación, jaja. Pero

destacaba por mi derecha muy
fuerte, como “El Bombardero”
(Fernando González). Marcelo Ríos
era mi ídolo, aunque mi estilo se
parecía más al de González.

—¿Por qué no siguió en ese
deporte?
—Si bien era buena, no me veía
siendo top 100. Y preferí estudiar
una carrera universitaria.

—La mejor receta para arre-
glar el fútbol chileno es…
—Reestructurar todo.

—¿Cómo sería el fútbol con
más mujeres en las dirigen-
cias? ¿Se animaría usted?
—No creo que pase por una cues-
tión de género, sí de capacidades.
¿Yo? Déjenme en la TV por ahora.
No paso rabias.

—El fútbol masculino está
último. ¿Es el momento del
fútbol femenino?
—Hace rato que el fútbol femenino
está creciendo. Que lo siga hacien-
do, creo que hay mucho por mejo-
rar aún.

Verónica Bianchi: “Lo pedí 
(a Gareca), como muchos. 
Me arrepiento enormemente” 
MATÍAS BAKIT
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Si bien era buena (como tenista), no me veía siendo top
100. Y preferí estudiar una carrera universitaria”.

Periodista deportiva
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Confieso que sí vi la franja televisiva
electoral de los candidatos a la primaria
de la izquierda. Lo hice por cultura gene-
ral. No prejuzguen. 

Ya lo saben, soy adicto a la política.
Igual que un amigo mío que es tan fanáti-
co del fútbol que es capaz de sintonizar un
partido de la segunda división de la liga
turca para tener un balón rodando en su
pantalla de televisión.

Y les doy de inmediato mi balance: la
franja que más me gustó fue la de Jean-
nette Jara. 

La imagen en que se llevó sus manitas al
corazón emulando a Michelle Bachelet me
dio tanta ternura que casi lloro. Con un
solo gesto, nos notificó que en esta cam-
paña presidencial ella será la “mini-me”
de Michelle Bachelet. Podría cambiarse el
nombre a Jeannelle Jarelet. 

Eso es lo primero. Lo segundo que me
sorprendió para bien fue su talento para
re-empaquetar el esencial principio co-
munista de la lucha de clases. No habló ni
de lucha (menos iba a hablar de
“lusha”) ni de clases. Pero trans-
mitió la idea de que ella sería la
primera Presidenta de Chile prove-
niente de las clases populares; de Con-

chalí, de una familia obrera. Para ella, to-
dos los presidentes de Chile han sido cui-
cos. Hasta los socialistas Allende o Ba-
chelet; que eran médicos, ni más ni
menos. Ella, en cambio, viene desde aba-
jo, desde el fondo, y alcanzar la Primera

Magistratura del país sería un hito para
nuestra historia republicana. 

De hecho, ser la única candidata presi-
dencial “not cuica” en las elecciones presi-
denciales de 2025 la convierte en un caso
especial. Elon Musk (cuya popularidad se
está recuperando después de pelearse con
Trump) decía que, en la vida, más impor-
tante que ser el mejor es ser el único. Y
está claro que la manera que Jeannette
Jara está buscando para diferenciarse es
a través de su originalidad. Nadie le puede
competir en ser “del pueblo”. Ni siquiera
sus contrincantes en la izquierda. 

Carolina Tohá es como el santo grial de

la izquierda caviar chilena; la princesita
del red set. Gonzalo Winter es un zorrón
abajista que jamás tendrá temores ali-
menticios y que sus ojitos de piscina le
asegurarán el futuro. Y Jaime Mulet lleva
tanto tiempo siendo autoridad y viviendo
del fisco que ya es uno de los aristócratas
de la llamada “clase política”.

Por eso, creo que Jeannette Jara tiene
un punto. Ella prometió decir la verdad en
su primer spot en la franja televisiva elec-
toral. Y, al menos en esto, no miente. Ella
no es una cuica.

Y fue evidente al ver las franjas de sus
adversarios en la primaria de la izquierda.
La franja de Tohá es creativa y bien hecha,
pero demasiado cuica. Para qué hablar de
la de Winter, que muestra su departamen-
to vintage en el barrio forestal e insiste con
sus buenas intenciones mal ejecutadas, tan
clásicas de la alcurnia frenteamplista.

En síntesis, encontré que, en general, la
franja de las primarias de la izquierda fue
más ruido que nueces, mucho humo y poco
fuego, harto bombo pero poco platillo,
bastante perro ladrando pero sin morder. 

O sea, la franja tenía mucha grasa y po-
ca proteína. Fue una verdadera franja de
grasa. 

Jeannelle
Jarelet, la
“not cuica”
Con un solo gesto, nos

notificó que en esta

campaña presidencial ella

será la “mini-me” de

Michelle Bachelet. Podría

cambiarse el nombre a

Jeannelle Jarelet. 
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